

DAUTZENBERG (*Jacques-Léon*) (Bruxelles, 24.1.1871 - Ixelles, 23.3.1918). Fils de Jacques-Pierre-Hubert-Joseph Dautzenberg et de Rosalie Lurquin.

Entré au 3^e régiment de chasseurs à pied, Dautzenberg s'engageait à l'E.I.C. et partait pour l'Afrique le 26 septembre 1891. Désigné pour le Haut-Uele, il rejoignit l'expédition du Nil le 1^{er} février 1892. Le 1^{er} avril 1893 il était nommé chef de poste de Faradje-Mundu, avec comme adjoints Baras et Ray. En décembre de cette année,

la famine sévissait à Mundu, car la région était hostile aux blancs; les indigènes ne les ravitaillaient pas. Heureusement, le poste avait une plantation de sorgho à Turcoman, à trois lieues à l'Est-Nord-Est. Une révolte éclata à Mundu fin décembre 1893: les irréguliers de cette station ayant constaté que les Azande du poste, qui devaient être désarmés par ordre de Baert, avaient fui, voulurent s'emparer des magasins et dans ce but commencèrent par tuer les soldats réguliers de la station. Sachant Dautzenberg seul, les autres blancs, Wterwulghe, Gustin, Laplume, Ligot, étant allés faire la récolte avec les soldats aux champs de Turcoman, ils s'emparèrent du chef de poste, l'attachèrent, nu, au mât de pavillon et se préparèrent à le rouer de coups de chicote. Soudain, ils aperçurent l'avant-garde de Bonalet qui, venant de Magora, traversait la Dungu. Pris de peur, ils s'enfuirent et lâchèrent Dautzenberg, qui, nu mais libre, détacha une pirogue et se laissa emporter par le courant. La pirogue s'arrêta dans un flot où les hommes de Bonalet retrouvèrent le malheureux dans l'après-midi. Après cet incident, on s'empressa de fortifier les palissades de Mundu. Mais dès les premiers mois de 1894, de nouvelles révoltes éclataient. Du 14 au 18 mars, il fallut défendre le poste contre les attaques conjuguées des indigènes et des Arabes. Dautzenberg prit une part active à la défense de Mundu, dont le siège coûta la vie au brave Ligot. En avril 1894, Dautzenberg fut nommé chef de poste de l'Akka.

Fin de terme, en juin, il quitta l'Uele avec Baras et De Graeve, pour rentrer en Europe. Il s'embarquait à Boma le 9 octobre 1894.

Il accomplissait un second terme aux Bangalas, attaché au camp d'instruction, du 6 juillet 1895 au 10 juin 1896. Peu après, il rentra en Europe. Il mourut le 23 mars 1918, à Ixelles.

Dautzenberg était décoré de l'Etoile de Service.

17 juillet 1946.

M. Coosemans.

Lotar, P.-L., *La Grande Chronique de l'Uele*, *Mémoires de l'Inst. Royal Colon. Belge*, 1946, pp. 170, 171, 172, 181, 190, 198, 299.